

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón jueves 18 de Enero de 1917

Núm. 237

HOJA DE CALENDARIO

VIERNES

19

Enero

El beato Nicolás Factor y Santa Germana

Nicolás nació en Valencia, en el sitio que ocupa hoy el convento de Santa Tecla. Tomó el hábito de los religiosos de Santa María de Jesús de la orden franciscana, dirigiéndolo guardian. Murió en el año 1583 a los sesentatres años de edad.

Santa Germana nació en Galicia. Una casualidad movió que no pereciera con sus hermanas gemelas a quienes su madre entregó para que las arrojaran al río, temerosa de que se supiese su nacimiento. Encarcelada por su padre, de quien era odiada, por haber recibido la educación cristiana, fue libertada por un ángel, encamionándose a Cartagena donde sufrió el martirio el año 154.

La nueva nota alemana

El gobierno de Alemania ha hecho entrega a los representantes en Berlín de los Estados neutrales, de una nueva nota concebida en los siguientes términos:

«El gobierno imperial, por medio de los gobiernos norteamericano, español y suizo, ha recibido la respuesta que nuestros adversarios han dado a nuestra nota del pasado diciembre, en la cual Alemania, de acuerdo con sus aliados, proponía la inmediata apertura de negociaciones de paz. Nuestros adversarios han rechazado esta proposición, con el pretexto de que no es sincera y carece de toda importancia. La forma en que está redactada su comunicación excluye por nuestra parte toda posibilidad de una respuesta, aun que el gobierno imperial estima interesante dar a conocer su punto de vista acerca de los hechos, para que puedan formar juicio los gobiernos neutrales.

«Las potencias centrales no han de entrar en una nueva discusión sobre los orígenes de la presente guerra; la Historia dirá a quién incumbe la espantosa responsabilidad de la misma. Los gobiernos del Cuádruple acuerdo no pueden ignorar ni el sistema de asedio comercial planteado por Inglaterra; ni la política del desquite mantenida por Francia; ni las ambiciones de Rusia sobre Constantinopla, ni el levantamiento de Serbia y los asesinatos de Sarajevo, ni la movilización general de Rusia, que no podía sino significar la guerra contra Alemania. Alemania y sus aliados hubieran de tomar entonces las armas para la defensa de su libertad y de su existencia, por lo cual, ya garantidas éstas, han de considerar, en lo que les concierne, como alcanzada ya la finalidad de la guerra.

«En cambio, las potencias enemigas se hallan cada vez más alejadas de la realización de sus planes, que, según declaración de sus hombres de Estado responsables, consisten en la conquista de Alsacia-Lorena y de varias provincias alemanas, en la humillación y descuartizamiento de la monarquía

austro-húngara, en el reparto de Turquía y en la mutilación de Bulgaria. Vista esa finalidad que dan a la guerra, sería sorprendente ver expresado por boca de nuestros adversarios todo deseo de reconciliación.

«Las naciones aliadas pretenden que nuestra proposición de paz constituye en realidad una maniobra de guerra. Alemania y los gobiernos aliados protestan del modo más enérgico contra una tamaña alteración de sus móviles que tan franca y lealmente expusieron. Creíamos que era posible una paz justa y aceptable para todos los beligerantes pudiendo iniciarse las negociaciones por medio de un cambio de impresiones verbal, y por lo tanto no podíamos hacernos responsables de una más prolongada efusión de sangre. En realidad, apenas iniciadas las negociaciones que proponían los Imperios centrales, hubiérase hecho evidente, en el caso de existir la insinceridad de sus intenciones. En cambio nuestros adversarios, al rechazar de plano el examen de la cuestión ninguna, limitándose a declarar que no es posible la paz mientras no se hayan restablecido los derechos y las libertades violadas y no se reconozca en su integridad el principio de las nacionalidades.

«Nuestros adversarios se empeñan en desconocer la sinceridad de las proposiciones de paz formuladas por nosotros, pero el mundo no podrá de ninguna manera aprobar sus exigencias mientras recuerde la triste suerte del pueblo irlandés, la destrucción de la libertad y la Independencia de la República de los boers, la esclavitud impuesta a todo el Norte africano por Inglaterra, Francia e Italia, la opresión ejercida por Rusia sobre distintas nacionalidades, y finalmente las violencias, únicas en la historia, que se han cometido contra Grecia. Además, las naciones del Cuádruple acuerdo, desde los comienzos de la guerra, no hacen sino pisotear el derecho y los convenios en los cuales pretenden fundamentar sus agravios, por lo cual no se hallan en situación de pretestar contra las pretendidas violaciones que dicen cometidas por los Imperios centrales y sus aliados.

«Ya en una nota que dió durante las primeras semanas de guerra, dijo el gobierno inglés que no aceptaba la declaración de Londres, cuyas disposiciones habían sido aceptadas por sus delegados como reglas firmes de derecho internacional. Más tarde, también violó Inglaterra la declaración de París y solamente así y tomando toda clase de arbitrarias medidas, pudo establecer su guerra marítima, sin preocuparse para nada de las reglas de derecho. La guerra por el hambre hecha contra Alemania y la presión ejercida sobre los neutrales en interés de Inglaterra, son también gravísimas violaciones contra las leyes del derecho de gentes y contra las leyes de humanidad.

«Asimismo, el empleo de tropas de color en Europa, y el haber llevado la guerra a las colonias africanas, lo cual era contrario a los tratados vigentes y ha sido en mengua del prestigio de la raza blanca en aquella parte del mundo, son hechos que no pueden conciliarse con los principios del derecho internacional y de la civilización.

«El trato inhumano que han infringido a los prisioneros de guerra, especialmente en Africa y Rusia, como asimismo el trato que dieron a las poblaciones civiles de Lorena, Galicia, Bukovina y Prusia oriental, constituyen nuevas pruebas del modo como nuestros enemigos respetan los principios de la civilización.

«Al final de su nota, nuestros adversarios recuerdan de un modo especial la situación de Bélgica. En este punto, el gobierno imperial no puede reconocer que el gobierno belga observase siempre los deberes que le imponía su neutralidad. Ya antes del conflicto

bajo la influencia de Inglaterra, faltó Bélgica a sus deberes, apoyando las miras militares de Inglaterra y Francia, violando así por sí misma el espíritu de los tratados que habían de ser garantía de su independencia y neutralidad. Por dos veces el gobierno imperial hizo saber al gobierno de Bruselas que no entraban en Bélgica sus ejércitos como enemigos, y que por lo tanto podía evitar al país los horrores de la guerra; a cambio de esto, el gobierno imperial se comprometía a garantizar la independencia del reino belga y a reparar todos los daños que le pudiesen ser causados por el paso de las tropas alemanas al través de su territorio. Sabido es que en 1887 el gobierno británico había declarado que no se opondría al paso de tropas extranjeras al través de Bélgica mediante ciertas garantías; pero el gobierno de Bruselas rechazó los reiterados ofrecimientos del gabinete imperial, de modo que la suerte que le ha cabido a Bélgica no es imputable a los Imperios centrales, que ya varias veces han rechazado por falsa tamaña acusación. Con respecto al modo de hacer la guerra en Bélgica, cuantas medidas se han tomado allí lo han sido solamente para afianzar nuestra seguridad militar, por lo cual de nuevo protestamos enérgicamente contra toda clase de calumnias.

«Alemania y sus aliados han intentado lealmente poner fin a la guerra, estableciendo una verdadera reconciliación entre los beligerantes, haciendo constar el gobierno imperial que dependía ya únicamente de sus adversarios que se abriese o no el camino de la paz, el cual continuará cerrado por la negativa de paz de los gobiernos enemigos. Sobre estos caiga, pues, toda entera, la responsabilidad de la continuación de esta guerra.

«Los Imperios centrales y sus aliados continuarán la lucha con serena firmeza y confiando en la bondad de su derecho, hasta que hayan obtenido por la fuerza de las armas aquella paz que asegure el progreso de los pueblos, el honor, de la libertad y el libre desenvolvimiento del trabajo, que llevará a los pueblos todos a trabajar en común para dar solución a los grandes problemas de la civilización, proclamando el respeto de todos para todos y la más absoluta igualdad de derechos.»

Como se engaña al ejército ruso

Sobre la manera de cómo el Ejército fué puesto en antecedentes acerca del ofrecimiento de paz alemán da idea una orden al Ejército ruso, encontrada el 1 de Enero, y que dice:

«Para las divisiones 48 y 49.—El comandante de las tropas ha ordenado poner en conocimiento de las fuerzas que el enemigo nos ha ofrecido la paz en forma que no puede ser aceptada, no dejando lugar a idea alguna de paz. La guerra continuará hasta ser arrojado de las fronteras de nuestra Patria el último soldado alemán.

El comandante en jefe, Brusilov, exige que las únicas palabras sean las balas y la bayoneta con el enemigo. El codicioso alemán se vuelve cobarde y pide la paz, lo que quiere decir que le va muy mal. Al negociar él la paz, báltide en su agonía, vencid a ese villano, y entonces lo aceptará todo, pidiendo de rodillas la paz incondicionalmente.

Por consiguiente, debemos sufrir aun breve tiempo arrojándonos todos contra los alemanes.

Su fin se acerca. No le creáis, y no os abandonéis con él en negociaciones. Nuestro lema debe ser: Una bala en su pecho indigno, un bayonetazo en su estómago vacío. Esto debe ponerse en conocimiento por los jefes de todos los soldados, hasta el último hombre.

La orden está firmada por el comandante del Cuerpo, teniente general Nierrasch.

Quién ha propuesto la paz

Los vieneses tienen el más alto concepto de su soberana; y cuando supieron que los Imperios centrales ofrecían a sus adversarios la rama de oliva, inmediatamente han supuesto que la iniciativa había partido de la emperatriz. He aquí como: Unos días después de su advenimiento al trono, Carlos I y la emperatriz Zita recibieron cada uno una carta del Papa, «Haced la paz»,—decía el Pontífice al soberano.—«Decid al emperador que haga paz»,—escribía a la emperatriz.

Carlos I dudaba; tenía que el kaiser alemán acogiera mal la proposición. Pero la soberana lo demostró que Guillermo II se consideraría muy feliz si le ganaban la mano. Esta historietta podrá no ser cierta; pero todos los vieneses, asegura el «Cri de Paris», la creen firmemente, y estimaban también que la «Entente» la aceptaría con entusiasmo; habiéndose quedado estupefactos ante la mala acogida que le han hecho Italia y sus aliados.

Censuras de Clemenceau

«Lectemos en «L'Homme Enchaîné»... Esta vez es mi propia censura la que me contiene en la expresión demasiado concisa de cuanto yo quisiera decir sobre la situación que no has resultado de la última hazaña de M. Briand en la hechara de un Minisepo. El Gobierno no es una cosa con la que se puede jugar como hacen los niños con los faldones de la levita de sus abuelos. Si las cosas continúan como hasta ahora, llegarán pronto a un punto tal de incoherencia, que no será menos peligrosa al exponer la verdad toda desnuda que el dejar que se perpetren cualesquiera briganadas.

Digo y hago lo que me parece posible, en un país donde todos los públicos se han empleado para falsar la opinión por todos los medios ilegales. Si yo hablo demasiado claro, es porque se busca una defensa contra las verdades demasiado chocantes. Si no hiciera más que indicar las cosas con medias palabras, los sordos voluntarios me censurarán por no haber elevado la voz.

En cuanto al general Lyantey, que se ha distinguido mucho por su acción en Marruecos, no sé si esto es un título suficiente para que tome ahora la dirección del frente francoalemán. Permítame expresar el temor de que vencer a una harka por el hierro o por el oro, es un asunto totalmente distinto del que reclama de nuestro ejército la presencia, desde hace dos años, de los alemanes en Noyon.

La indisciplina de las tropas

Respecto al Estado del Ejército rumano trae la «Ostezeitung» la siguiente noticia de un corresponsal de guerra neutral de la Moldavia, que dice:

«La disciplina militar se había resentido ya al conocerse la toma de Craiova y Bicareas, pero aquello era sólo el principio. Las deserciones en masa están a la orden del día.

Estas son favorecidas por el vecindario en todas direcciones. Diez millas al Oeste de Jassy encontré a un señor viejo de Bucarest, que, según me confesó, había huido precipitadamente. Estaba vestido con el uniforme de soldado regular de caballería rumano, y llorando, dijo: «Por la noche fuimos sorprendidos en el camino de Jassy por soldados sublevados y despojados de la ropa, dejándonos sus uniformes, de los que habían quitado algunas insignias especiales, y desaparecieron.

El señor mostraba gran temor a los rusos que tratan con severidad a la gente que favorece a los desertores rumanos. Si se tratase de los

Debido al elevado coste de la película y deseos de complacer a numerosas personas que nos lo han indicado, trasladamos esta semana el **DIA DE MODA** al **Viernes 19 enero 1917 - DIA DE GRAN MODA**
SOBERBIO INVENCIBLE ACONTECIMIENTO!!! Reparación de la afamada actriz **Susana Grandais** en una serie cuyo primer film se titula

SUSANA

2.200 metros "Eclipse". Por las dos bellísimas actrices **BUZANNE GRANDAIS** y **MARIA LOUISE DERVAL**. Suzanne Grandais es insuperable en su arte y presentará de nuevo a la pantalla todo el encanto de su belleza y de su inimitable gracia. Será un éxito sin precedentes por su rica presentación, admirable argumento e interpretación magistral.
 Garantizamos su **EXITO GRANDIOSO** pues la consideramos mejor que **ESPASMOS** - Sábado. Sesión a las 9. Domingo 2 sesiones a las 5 y media con sorteo de regalos y a las 8'30.

La semana próxima, **NOTRO ASOMBROSO ÉXITO!!!**

aislados, no habría necesidad de hacerlo resaltar; pero en la Moldavia parecen haberse unido la ciudad y el campo para favorecer las desertiones pues los rusos no se han hecho modo en alguno agradable; debido a su desconsideración, consecuencia de su apurada situación.

La indisciplina inglesa

Un colaborador anónimo escribe a "The Times". Si la disciplina fuera observada aquí con el rigor que en otros países, resultarían imposibles escenas como las que se presentan en Londres y en las guarniciones de otras ciudades. Para todos los que saben cuanto supone la disciplina en los procedimientos de la guerra, resulta altamente extraño su tan grande ausencia entre los oficiales y soldados, especialmente entre oficiales, que se hallan en período de instrucción en este país. Un inconcebible ejemplo de lo afirmado es la desobediencia inobservancia de una orden dictada hace algunas semanas al ejército del interior, y comentada en la Prensa en la cual se llamaba la atención sobre la irregular manera de vestir de los oficiales, quienes, por lo visto, se figuran pueden llevar lo que les antoja.
 Semblante orden ha sido franca y ostensiblemente contravenida por un crecido número de oficiales, y algunos periódicos ilustrados continúan describiendo como ideales de capitán y del subalterno británicos a los mentecatos que burlan la reglamentación del uniforme del ejército inglés, con gorras y otras partes del traje que están taxativamente prohibidas. Esto es un simple detalle. Hasta que no tomen rigurosas medidas con los oficiales que no saben observar la disciplina, privando de autoridad a los que tal hacen a preparación de las tropas destinadas al servicio de la guerra no puede ser adecuada.

La culpa de Inglaterra

El doctor David Cotark, diputado socialista del Reichstag, en una asamblea que tuvo lugar en Colonia, que Inglaterra es el verdadero culpable de la guerra, pues sin haber estado segura de la ayuda inglesa, Rusia se habría portado de un modo diferente en los críticos momentos de 1914.
 Demostró el doctor David que la pretensión de que Alemania haya desencadenado la guerra por no haber accedido a una conferencia, es falso, pues el mismo Grey expresó claramente en su telegrama al embajador Goschem, en Viena, que la proposición de Alemania de que Viena y San Petersburgo se entendiesen directamente, era preferible.
 Nuestros enemigos ya antes de la guerra procedían al reparto del mundo.
 Dijo también que la disposición de los sindicatos franceses de participar en una conferencia si los sindicatos alemanes les invitan para ello la acogieren con satisfacción.

REMITIDO

Sr. Director de **HERALDO DE MENORCA**.
 Muy Sr. Mío y de mi consideración más distinguida:
 Con gusto acabo de leer en el número de ese Diario correspondiente al día de hoy, un artículo firmado ITES, en el que se excita a

los propietarios, Ayuntamientos; asociaciones agrícolas y a todas las fuerzas vivas del país a cooperar al éxito del Congreso que la Federación Agrícola Catalana Balear ha de celebrar en esta ciudad en la próxima Pascua de Pentecostes.
 Como Presidente de esta Cámara Agrícola, a la que está encomendada oficialmente la defensa de los intereses de la agricultura menorquina, me conviene hacer constar que, formando parte la Cámara de la Federación aludida, solicito y obtuve que se acordase celebrar en Mahón el XX.º Congreso Agrícola; que para ello mantenemos frecuente correspondencia con la Federación; que socios de de la Cámara se encargarán del desarrollo de dos de los temas de interés para Menorca; que ha acordado, como ya hizo público, celebrar un concurso de ganado que coincida con el Congreso; y que espera que todas las entidades, propietarios y agricultores de Menorca se esforzarán en coadyuvar al éxito de las iniciativas de la Cámara Oficial que han de redundar en beneficio y prestigio de esta isla.

En lo que no estoy conforme con el señor ITES es en que debemos ocuparnos en crear sindicatos o centros o secciones donde poder ampliar o perfeccionar los conocimientos agrícolas; antes al contrario, creo que existen ya en Menorca demasiadas asociaciones agrícolas, y que su excesivo número es causa de que no se unan los agricultores en defensa de sus intereses, y de que todas aquellas asociaciones llevan una vida lánguida y den escasísimos resultados prácticos. Creo que debemos procurar que se fundan las sociedades agrícolas existentes en una sola, en la que se agrupen todos los propietarios agrícolas, pudiendo tener dependencias o sucursales en las diversas poblaciones de la isla, en la seguridad de que el trabajo resultaría más provechoso para todos, como ocurrió con los comerciantes e industriales que tienen una sola Cámara de Comercio, Industria y Navegación.

Es muy de lamentar que la inmensa mayoría de los propietarios de Menorca permanezca indiferente y alejada de la Cámara que con ello, se ve imposibilitada de dar todo el fruto que se proponían sus fundadores.
 El periódico de su digna dirección, y además de Menorca, prestarán un buen servicio a la causa de la agricultura, principal riqueza de esta isla, si iniciaran una campaña en favor de la unión de todos los agricultores en una poderosa institución única encargada de defender sus intereses.
 De Vd. afmo. S. S.
 Q. B. S. M.
 Pedro Mir Mir.
 Mahón 15 de enero de 1917.

GACETILLA

En el vapor «Mahón» ha llegado nuestro querido amigo y paisano el teniente de la guardia civil don Francisco Cardona Tomás, recientemente nombrado Jefe de la Benemérita en esta isla.
 Dámosle la bienvenida, deseándole mucho acierto en su cometido, esperando sea un digno sucesor de su antecesor el señor Obrador Casasnovas.

Ayer mañana llegó directo de Barcelona el vapor correo «Monte-Toro» cuyo buque salió también directo para el puerto de la ciudad con la tarde a las cinco y media, debiendo estar de regreso en las primeras horas de mañana.
 Esta madrugada ha llegado de Palma el vapor «Mahón» habiendo salido para Alcudia y Barcelona.
 Ha llegado de Palma al puerto de su nombre el vapor «Ciudadela», habiendo salido a las once para Alcudia.

Esta mañana ha llegado en el vapor «Mahón» una compañía de zarzuela, que debe trabajar en Alayor la cual a salido para dicha villa.
 En poder del Jefe de la guardia Municipal se halla un pendiente de oro, que se entregará a quien acredite debidamente ser dueña de ella.

Ayer llegaron los artistas que forman la compañía de opera que debe debutar el próximo sábado en el Teatro Principal, habiendo empezado ayer mismo los ensayos.
 El debut tendrá lugar con la opera de Verdi «Il Trovatore»
 El abono abierto sabemos es importante.

El vapor «Monte-Toro» fué ayer portador de gran cantidad de patatas, que fueron rápidamente despachadas al precio de tasa.
 La Junta de Subsistencias de Palma ha tasado el pan fijando los precios siguientes:
 Pan blanco de primera clase a 0'50 pesetas el kilo, de segunda a 0'45 pesetas y de tercera, moreno a 0'41 pesetas.

En la segunda relación de maestros admitidos a las operaciones a plazas de dos mil pesetas figura don Juan Socias Bannasar, de San Clemente.
 Después de una larga estancia en Madrid ayer regresó a esta en el «Monte-Toro» nuestro amigo don Lorenzo Pons Conforto.
 Sea bienvenido.

El veterinario segundo nuestro amigo don Pedro Seguí Darder ha sido destinado a continuar sus servicios en la Comandancia de Artillería de Mallorca.
 Al Escuadrón Cazadores de Menorca ha sido destinado el veterinario segundo don José Gré.
 Nuestro paisano el veterinario segundo don Miguel Gorrias ha sido destinado al Escuadrón Cazadores de Taxdirt.

El vapor «Mahón» ha sido hoy portador de cierta cantidad de pescado diminuto conocido por «Rusetti» el cual ha sido vendido en la Plaza de la Pescadería.
 En Palma es tal la cantidad de dicho pescado que se coje, que no solo se surte aquel mercado sino que tambien se embarca a diario para Barcelona y algunas veces para esta.
 En cambio la Junta de pesca de esta tiene prohibido el que se coja en nuestro puerto dicho pescado, resultando ridiculo el que no se pueda vender el «Rusetti» cojido aqui y en cambio se permita la venta del que se trae de Palma.
 Hay que evitar a todo transe dichas anormalias y otras que ocurren en perjuicio siempre del pueblo pues cuantas trabas se ponen a la pesca hacen que el pescado sea menos abundante y por tanto más caro.
 Don Jaime Ferrer reputado ictólogo de esta localidad en reciente informe emitido ha facilitado importantes innovaciones que de aceptarse remediarían dichas deficiencias.
 ¿A qué aguarda para hacerlo la Junta de pesca?
 ¿Es que hay interés de favorecer a unos pocos para perjudicar a muchos?
 Creemos es llegada ya la hora de hablar claro.
 Por Real decreto de la presidencia del Consejo se ha restablecido para todos los efectos civiles en la ciudad de Palma (Baleares) y su término municipal la festividad de San Sebastian, patrono de dicha ciudad, que fué suprimida como fiesta religiosa con los demás santos patronos por Su Santidad Pío X en su constitución o «motu proprio» del 2 de Julio de 1911.
 En su consecuencia dejará de ser laborable y habrá para dichos efectos en el indicado territorio el día de la expresada festividad, quedando derogado en la parte que a ella se refiere el art. 2.º del Real decreto del 21 de diciembre de 1911.
 Durante la semana última las existencias en oro aumentaron en el Banco de España en más de diez millones de pesetas, ascendiendo a 1.351 millones las existencias en ese metal.
 Además se ha contratado la adquisición de 20 millones de pesetas en francos, dólares y libras, con cuyo motivo el Banco de España ha reducido el tipo de adquisición de monedas de oro en la forma siguiente: para los dólares, desde 5.08 a 5.04 pesetas; el de las libras, de 25.10 a 25 pesetas, y para otras monedas se ha fijado un quebranto de 2 por 100.
 El Banco está, pues, adquiriendo oro por bajo de la par y aun quizás llegue a tipos mas bajos, porque el seguro para transporte de oro de América, que ahora cuesta del 3 al 4 por ciento, se hace casi imposible; pero como la depreciación del dólar papel es más de 9 por 100, existen margen de ganancia para la banca, y puede venir oro.
 TEATRALES
 En el Consey ayer tarde se pusieron en escena «La sombra del molino» preciosa obra de la cual dimos cuenta el día de su estreno «Los cadetes de la Reina» y el «Turno de los partidos» ya conocidas de nuestro público. Por la noche «Maruxa» y «La sombra del molino». El público muy satisfecho de la interpretación de las obras que allí se ponen en escena.
 Dicho casino esta noche pondrá en escena «La Sombra del Molino», ha precios económicos.
 * * *
 En el Nuevo Cine la cinta «En el borde del pecado» atrae concurrencia por su belleza artística.
 Nos anuncia la Empresa que, debido al mayor coste de la cinta y deseos de complacer los deseos de numerosos concurrentes, se traslada esta semana el día de gran moda al viernes, en vez del sábado como se viene efectuando.
 Se estrenará la magnífica cinta titulada «Susana» en la que vuelve a aparecer la célebre actriz francesa Suzanne Grandais y también desempeña uno de los principales papeles la renombradísima Maria Louise Derval.
 Según noticias recibidas de Barcelona, será un verdadero acontecimiento pues tanto por la bondad de su argumento y por la naturalidad de este, como por lo célebre del nombre de sus protagonistas se la tiene por la mejor película aparecida esta temporada en el mercado. La Empresa nos dice que la conceptua mejor que «Espasmos», Deseamos que el público corresponda a los esfuerzos que este cine hace para ofrecerte con más renombre muchas cintas y auguramosle una serie no interrumpida de éxitos.

Matadero

Reses sacrificadas para el consumo público de esta ciudad los días que ha continuación se expresan:

DIA 13 ENERO

- 1 buey, 295 kilos, Binichique se Torre.
- 1 vaaca, 116, Estancia Vicent de Carnia.
- 1 id., 177, Noria Planas.
- 1 id., 169'500, Juan Mercadal.
- 1 ternero 226, Noria Binimeymut.
- 1 id., 138'500, Noria des Borracho.
- 1 id., 51'500, Noria Moysi.
- 1 id., 166, Algendorf.
- 2 terneros, 30, Rafal nou.
- 3 id., 31'500 Propios.
- 8 id., 138 carbonell, Mercadal.
- 1 id., 133, Gabriel Mercadal.
- 2 id., 25, Bartolomé Pons.
- 2 id., 11'500, Propios.
- 1 cabra, 31'500, Bartolomé Canovas.
- 15 cerdos, 995.

Banco del Comercio en liquidación

Se convoca Junta General extraordinaria para el jueves 18 a los corrientes a las 6 y media de la tarde en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad (Angel 13 A).
 Mahón 15 Enero de 1917.—El Secretario,
Francisco Tutzó.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 17.

Nacionales

El conde en acción

El conde Romanones conferenció ayer extensamente con el señor Morote sobre asuntos de Barcelona.

El conde dijo que no creía que en el Consejo de ministros anunciado para hoy quedara ultimado el plan parlamentario.

Los conservadores

Ayer tarde se reanudaron en el Circolo Conservador las reuniones, asistiendo el señor Dato y muchos ex-ministros, diputados y Senadores.

El señor Dato fué felicítadísimo.

El «Debate» denunciado

Ha sido de nuevo denunciado el periódico católico «El Debate» por ataques al presidente del Consejo.

Los «piratas» alemanes

Dicen de Vigo que ha fondeado en aquel puerto el vapor español «Sardinero».

El capitán de dicho buque personose en la Comandancia de Marina, dando cuenta de que durante la travesía había sido detenido por el submarino alemán «U 25».

El comandante del submarino le llamó a bordo y una vez convenido que el «Sardinero» procedía de Cardiff y venía a España cargado de carbón, le dejó continuar felizmente el viaje.

Sobre una estafa

El autor del desfalco en la Bolsa no pertenecía al Colegio de Agentes, pues desde hace tiempo hallábase tachado desfavorablemente.

Créese que la estafa asciende a un millón de pesetas.

El Juez ha comenzado las diligencias

La policía trabaja activamente para detener al autor de dicha estafa que se apellida Rubio Sallana.

Desgracia en Bilbao

Dicen de Bilbao que ayer al anochecer derrumbóse un edificio que se construía para destinarlo a fábrica de construcciones metálicas.

En el acto acudieron al sitio de la desgracia las autoridades y numeroso público.

Han sido extraídos de entre los escombros tres obreros muertos y seis gravemente heridos.

Supónese que entre los escombros hay más cadáveres.

Notas salmantinas

Dicen de Salamanca que los consejeros de la compañía de la frontera portuguesa se reunieron anoche nombrando una comisión encaminada a evitar la huelga anunciada por obreros ferroviarios.

La comisión se entenderá con el gobernador civil.

Ha caído una copiosa nevada, como no se recuerda otra igual ni peor temperatura.

En el mercado de ganados celebrado han regido precios muy elevados.

Extranjeras

Operaciones paralizadas

Los partes alemán, inglés, francés e italiano coinciden en que las operaciones se hallan paralizadas a causa de las lluvias y nieves.

Los alemanes ante la nota de la Entente

Un radiograma de Nauhen da cuenta de que el Presidente del Reistag ha telegrafiado al Kaiser afirmando que el pueblo alemán ante la negativa de los aliados de tratar la paz y el propósito de aniquilar a Alemania, se une al Emperador y jura defender la seriedad de la patria hasta que le quede una gota de sangre.

Los Tchecos y Austria

La prensa tcheca contesta a la nota de la Entente diciendo que los tchecos no necesitan mas libertad de la que gozan y por tanto permanecen y permanecerán unidos siempre a Austria.

Terminan dichos periódicos excitando a Rusia a que liberte los pueblos pequeños que tiene bajo su yugo.

Los turcos derrojan a los ingleses

El parte turco de ayer da cuenta de que dichas tropas rechazaron un ataque enemigo en el Tigris, al este de Kutelamara, logrando penetrar en las trincheras inglesas, haciendo gran número de prisioneros.

La humanidad de los aliados

Los aviadores franco-ingleses en los diferentes raids que efectuaron el pasado diciembre arrojando millares de bombas sobre los departamentos franceses ocupados por los alemanes y Bélgica, mataron a 2.557 franceses y belgas, de ellos 147 menores de quince años.

D'Anunzio condecorado

Dicen de París que el Gobierno francés ha premiado con la Cruz de Guerra, al poeta italiano D'Anunzio.

Lo de Grecia

El periódico francés «Le Petit Parisien» aboga para que se liquide cuanto antes en el Parlamento la cuestión de Grecia.

Se asegura que hoy será explanada en la Cámara francesa una interpelección sobre dicho asunto.

Alemania insistirá en proponer la paz

Despachos de Washington aseguran que muy en breve Alemania hará nuevas gestiones en favor de la paz.

Nuevo ministerio inglés

De Londres dan cuenta de que al objeto de organizar los trabajos en los arsenales, se ha creado un nuevo ministerio nombrando para dirigirlo a Mr. Dacaren.

Viaje de un ministro yanqui

Comunican de Amsterdam que ha marchado a Flesingen y de allí se dirigirá a Berlín el ministro yanqui en La Haya.

Relaciónase dicho viaje con los trabajos pro-paz.

Madrid, 18.

Nacionales

El nuevo gobernador de Barcelona

Anoche salió para Barcelona el nuevo gobernador civil de dicha provincia don José Morote.

Conferencia Comentada

El ministro de Estado señor Gimeno celebró ayer una extensa conferencia con el embajador de Inglaterra en España.

Barco apresado

Parece ser que por el ministerio de Estado se ha tratado con Inglaterra de la devolución de un barco español de la matrícula de Bilbao, apresado por los barcos británicos.

El naviero bilbaino propietario de dicho barco ha manifestado que no acepta la devolución por las condiciones depresivas que Inglaterra le impone.

El trigo

La Junta de Transportes ha acordado averiguar la cantidad de trigo que se ha importado.

Además acordó conceder fletes reducidos para el transporte del carbón doméstico y establecer una tasa diferente cada mes para el transporte de los trigos.

De Enseñanza

Se ha anunciado un concurso para el traslado de Maestros.

El ministro de Instrucción Pública señor Burell estudia una rebaja en las matrículas y la manera de equiparar las asignaturas del Magisterio con las del Bachillerato.

El hundimiento de una fábrica

Despachos de Bilbao dan cuenta de que entre los escombros de la fábrica ayer derrumbada encontróse el cadáver del obrero Eloy Perez.

La catástrofe la originó la mala calidad de los cementos empleados.

Romanones a Mudela

Anoche salió el conde de Romanones para Santa Cruz de Mudela al objeto de reunirse con el Rey.

Despidiéronle los ministros de la Gobernación, Hacienda y Guerra.

Interrogado el general Luque respecto a la reducción de las tropas de Africa, manifestó que en el contingente del año actual se reducen en 32.000 hombres con respecto al año anterior.

Gahona herido

Ayer se recibió un cablegrama de Suiza dando cuenta de que en la cuarta corrida de abono el primer toro de la ganadería de Naudim cogió al notable torero Rodolfo Gahona, produciéndole un puntazo hondo.

Faltan detalles.

El Rey en Sevilla

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un despacho anunciando que el Rey acompañado del conde de Romanones salió de Santa Cruz de Mudela para Sevilla.

Una desgracia

En el kilómetro 81 próximo a Tudela cayose de un tren del que procedía un fogonero, resultando muerto.

Consejo de ministros

Ayer celebróse nuevo consejo de ministros que fué larguísimo.

Se aprobaron varios expedientes y se trató de la reforma del Concordato, de la cuestión de transportes y labor de las Juntas de subsistencias.

Asimismo se trató de la guarnición de Africa acordándose reducir aquel ejército en una tercera parte.

En la nota oficiosa que se ha dado a la prensa no se habla para nada del plan económico.

Una mujer en peligro

Entre el lodo, en el pantano de Aramona apareció ayer una mujer de 42 años llamada Primitiva Errasti, la cual llevaba ocho días sin alimentarse.

Fué encontrada asida a un tronco para evitar que la corriente la arrastrara.

Fué descubierta por un vecino que se apresuró a salvarla.

Al sacarla del peligro asiose a un crucifijo que llevaba colgado del pecho, exclamando ¡Tú me salvaste!

Extranjeras

Desórdenes en Finlandia

Un radiograma de Nauhen comunica que en Finlandia han ocurrido gravísimos desórdenes, que han sido sofocados con mano dura imperando el régimen del terror.

Se han fugado muchas personas por temor a las atrocidades de la soldadesca rusa.

En los choques habidos entre la tropa y el pueblo hubo muchos muertos y heridos.

Conferencia comentadísima

Dicen de Londres que algunos ministros ingleses celebraron ayer una extensa conferencia con los Generales Nivelle y Douglas, concediéndose a dicha conferencia extrema importancia.

Suiza se moviliza

El Gobierno suizo ha acordado la movilización.

Esta se atribuye a la necesidad de garantizar la frontera ante los grandes combates que se espera se libren entre los beligerantes.

La prensa afirma que esta nueva fase de la guerra será una verdadera carnicería.

Hablando de la paz

El importante periódico parisiense «Le Figaro», solicita de los neutrales que sigan hablando de la paz, pero de una paz que se base en el establecimiento del Derecho, considerando peligroso que se trate de la paz sin dicho requisito.

PRENSA ASOCIADA.

«La Marítima»

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 21 de los Estatutos Sociales se convoca Junta General ordinaria de Señores accionistas para el día 29 de enero actual a las cuatro de la tarde en el domicilio social.

Se recuerda a los señores Accionistas que según el artículo 22 de los Estatutos referidos para asistir a las Juntas Generales pueden proveerse de papeleta de entrada que les será expedida en las Oficinas de la Compañía hasta 24 horas antes de anunciada para la Junta, y, no tendrán derecho a papeleta de entrada los accionistas cuyas acciones no hayan sido inscritas a su nombre en el Registro de la Sociedad con fecha anterior a la convocatoria de la Junta.

Mahón 8 de Enero de 1917.—P. A. de la J. D.—El Secretario Guillermo Gofalons.—V. B.—El Vice Presidente, Juan Victory.

Carpintería de NATTA

Queda encargado del expresado taller, el antiguo oficial del mismo Miguel Sintés, que con la colaboración de José M. Natta y Ponseti hijo del finado dueño (q. e. p. d.), ofrecen a la clientela y público en general sus servicios en el ramo de carpintería y ebanistería. También a precios muy equitativos se confeccionarán proyectos y presupuestos para nuevas obras de dicho ramo acompañados de los correspondientes planos a escala si así se desea.

Catalina Ponseti Vda. de Natta.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telograma recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 17 de Enero de 1917.

Interior serie A 78'20

Id. id. B 78'20

Id. id. C 77'75

Exterior A 85'20

Amortizable 5 p. % A 99'60

Id. B 98'60

Nortes 70'30

Alicantes 70'40

Francos 80'55

Libras 22'40

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN PARA EL DIA 18 DE ENERO DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Artillería don José Cantó

Imaginería: Otro de id. don Gregori Perez.

Hospital y provisiones: 5.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 3.º oficial de Ingenieros.

Imp. de F. Truyol.—Mahón

IMPRENTA DE F. TRUYOL

Calle de la Infanta, Núm. 17

En este taller tipográfico se hacen toda clase de impresos a una o varias tintas, a precios módicos.

NUEVO CINE

GRANDIOSO ACONTECIMIENTO PARA ESTA SEMANA

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS

MUEBLES

EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precio de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo

Por 2 reales al mes

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

40 páginas de lectura semanal para la familia.
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos.

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso _____ desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.